

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes . . . 1'25 pesetas.
Tres meses . . . 3'50 .
Sis meses . . . 6'75 .
Doce meses . . . 12'50 .

ULTRAMAR

Seis meses . . . 15 pesetas,
Doce meses . . . 28 .

PAGO ADELANTADO.

SUSCRICION

PARA FUERA DE PAMPLONA.

Tres meses . . . 4 pesetas.
Seis meses . . . 7'50 .
Nueve meses . . . 12 .
Doce meses . . . 14 .

EXTRANJERO.

Tres meses . . . 11'75 pesetas
Seis meses . . . 23 .

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
Teléfono número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 36.

Pamplona 16 de Mayo de 1896.

Errores internacionales.

Nosotros creímos que los errores de bulto estaban solamente reservados a los políticos españoles, por aquello de que la impresionabilidad y la irreflexión, según aseguran por ahí, son dos vicios de nuestra raza meridional. Pero, sin que nos halague «el mal de muchos», tenemos hoy la satisfacción de decir que todos aramos, y que el *humanum errare est* no se inventó para los españoles solos, sino que la *fabilidad* la compartimos hasta con los sesudos, estudiosos y reflexivos alemanes.

Estos han venido equivocándose lastimosamente en sus relaciones internacionales desde el año 1870 acá: han puesto muy mal su cariño y su confianza, echándose de aliada a Italia, a la que elevaron al rango de hermana mayor, vistiéndola de largo antes de tiempo. La Alemania, esa nación de quien se asegura que sabe hacer las cosas, se ha equivocado de medio en medio, considerando a Italia como nación de primer orden, potencia militar y una de las tres columnas de la alianza austro-italo-alemana. Esa nación cuyos ejércitos—sin ayuda en el papel—igualaban casi a los de Francia, no ha podido mandar al África más de 20.000 hombres. Esa nación italiana cuyo poderío tenía mucho de aparente, está a punto de ver deshecho su cetro de cartón y hojalata. Su impotencia militar y financiera es ya un hecho, lo ha confesado el propio gobierno de Roma; así lo dice este telegrama:

«Roma 8.—El ministro de la Guerra ha hecho gravísimas declaraciones en la sesión de la Cámara. En su concepto es necesario abandonar el Tígr y renunciar al protectorado en Abisinia. Para llevar adelante la guerra como es debido serían necesarios dos años, 150.000 hombres y 1.000 millones de liras.

El gobierno se esforzará para lograr la libertad de los prisioneros, aunque para ello sea necesario pagar rescates y los límites de la colonia se fijarán en la línea del Mareh al Belesa.

El ministro terminó diciendo que el honor de la bandera ha quedado, sin embargo, ileso. Los aplausos que han acogido las frases del ministro señalan muy elocuentemente el estado de la opinión respecto a la política de Italia en África.»

La Italia, pues, apesar de ser potencia de primer orden no puede ni poner 150.000 soldados en África ni gastar 1.000 millones de pesetas en lavar su honra.

Compárese esta impotencia con la virilidad de España que mantiene en Cuba un ejército bastante mayor que el indicado por el ministro italiano de la guerra, y que ha gastado en Cuba una cantidad que asustaría a los gobernantes de Roma. Digasenos ahora si en la política internacional no se vende también oropel por metal fino, y si los estadistas austriacos y los estadistas alemanes no han padecido de grave miopía al juzgar sobre el valor y calidad de su aliada Italia. HERMÓGENES.

EFEMERIDES NAVARRAS.

16 de Mayo de 1893.

EXPOSICIÓN DE LA DIPUTACIÓN A LAS CORTES.

En cuanto llegó a conocimiento de la Diputación foral de Navarra el artículo 17 del proyecto de ley de Presupuestos acordó dirigir contra él a las Cortes su respetuosa, pero enérgica protesta. En su virtud redactó y firmó un notable documento, que en resúmen venia a decir: que dicho artículo era opuesto a las leyes de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 14

UN CRIMEN MISTERIOSO

POR P. S.

Hi hasta el punto de que pudiera tachársete de avaro.

—Exagerais...

—No exagero. Expongo sencillamente los hechos para sacar de ellos una consecuencia.

—¿Y cual es la consecuencia?

—Que estás enamorado.

Pablo quedó algunos momentos silencioso.

Por fin dijo:

—Pues bien, ¡si! estoy enamorado. ¿No es esta una cosa que puede ocurrir a cualquiera?

Y lanzando una carejada, buscó en los ojos de su padre un signo de aquiescencia.

Este murmuró:

—No me dices nada nuevo. Estás enamorado, y cuando he entrado tratabas de precisar la pequeña fortuna que has adquirido. ¿No es esto? La cosa no deja de ser seria. Sólo falta saber el nombre de la señora de tus pensamientos.

—Su nombre le conoces, pero a ella no has visto nunca. Es la hija de un hombre de negocios con quien he realizado algunas empresas.

confirmación y modificación de los Fueros, las cuales tienen carácter de pacto, según lo ha reconocido el Gobierno en distintas ocasiones y el mismo señor Sagasta en Real Decreto de 21 de Enero de 1871, haciendo resaltar luego los cuantiosos sacrificios hechos sin compensación por Navarra en bien de la unidad constitucional. «Renunció Navarra—decía con razón la Diputación—el poder legislativo, el judicial y el ejecutivo; modificó su organización provincial y municipal, cedió sus productos y rentas más saneadas—solamente la de aduanas producía más de un millón mensual—perdió su importante comercio; continuó sosteniendo exclusivamente a sus espensas todo el ramo de obras públicas, y aceptó la contribución y el servicio militar, dando muestras evidentes de abnegación extraordinaria en aras de su amor a la patria común.» Terminaba tan razonada exposición pidiendo a las Cortes se negasen a aprobar el párrafo 1.º del artículo 17 del proyecto de ley de Presupuestos.

Han fallecido:

En Artajona, don Fructuoso Mendioroz, don Modesto Nuñez, doña Babila Arambillet, don Antonio Huarte.

En Lerin, don Florencio Gofil.

R. I. P.

Las baja en los trigos

Nos escriben desde Valladolid lo siguiente respecto al estado de los mercados castellanos, que se presentan en baja en los trigos, baja que ya se ha reflejado en Pamplona, según advertimos en nuestro número del domingo.

«Rápida é importantísima ha sido la transformación que se ha operado en este artículo, en muy brevisimo tiempo.

Ha bastado que la lluvia se extienda por las provincias productoras de cereales, para que el ánimo se rebaga y la esperanza renazca en los agricultores y en el país en general.

Aquellos campos sedientos, que cual tormentosa nube infundían terror y espanto en la abitada familia agrícola, muestran hoy tan risueña faz y ofrecen tales esperanzas, que como no podía menos de suceder, de una cosecha casi perdida, se confía en que ha de ser regular y hasta superior en algunas comarcas.

De aquí que repentinamente bajaran los trigos 1 1/2 rs. en fanega; luego otro real, al día siguiente 2 rs. y hoy otro real más, ó sea 6 y 1/2 rs en cinco días, cotizándose a 39 rs. fanega de 94 litros.

Y claro es, que las harinas descienden en igual proporción, pudiendo hoy estimarse la baja de este polvo en 2 rs. la arroba del límite que alcanzaron hace ocho días.

Y como la baja no ha de cesar por ahora y todo induce a creer que volveremos a ver cotizarse el trigo a los precios de antes, y por lo tanto, las harinas de 1.ª a 12 reales a que estuvieron al principio de año, es de suponer que ahora venga una paralización grande en los negocios, hasta

—Sospecho la tramitación. Para tratar de negocios has sido invitado a comer en su casa, y en ella has tropezado con unos lindos ojos. Es el primer acto de siempre. ¿Y la muchacha es guapa?

—La verás y juzgarás por tí mismo.

—¿Y se llama?..

—¿Valentina Farades.

—La conozco.

—¿Y la encuentras?..

—Adorable. Honradez perfecta, fortuna proporcionada a la tuya.... Puedes pedir su mano cuando quieras.

Aquel mismo día Pablo Merselins, despues de haber terminado los mas urgentes asuntos, corrió a la Bolsa a buscar a Mr. Arturo Farades.

Este no parecia. Uno de sus agentes respondió a Pablo.

—No ha ido hoy al escritorio.

El joven supuso que su suegro, así le llamaba ya en sus monólogos, habria querido aprovechar la esplendidez del sol, y pensó:

—Los encontraré a todos en su casa.

Con este propósito tomó un coche a la puerta del Circulo y se hizo conducir a Bolonia a través de las alamedas del bosque.

Al pasar bajo aquellos árboles, recordaba las dulces alegrías experimentadas al ser presentado a Valentina Farades. Maquinalmente evocaba la imagen de la hermosa niña, con sus grandes ojos negros, su rostro pálido y su talle flexible y airoso, y se la figuraba sonriente y emocionada al verle aparecer.

que la situación quede normalizada nuevamente. En las clases de pienso, aunque no tanto, ocurrirá también la baja, porque con las abundantes lluvias habrá pasto dentro de poco y se echarán los ganados al campo, cesando en gran parte el consumo de piensos secos.

De otra parte, las fábricas de harinas, que hasta aquí apenas podían trabajar por falta de agua, lo podrán hacer más fácilmente ahora que aumentará el caudal de los rios, y por consiguiente, habrá más abundancia de elaboración.

Todo esto contribuirá a hacer más sensible la baja.

A más de esto, la demanda comienza a disminuir; los centros consumidores están bien surtidos de la temporada pasada y vendrá una considerable disminución en los envíos, que darán lugar a que se almacenen grandes cantidades de este producto.»

El «Descurdador»

Si no se le llama así, yo no sé cómo vamos a llamar al apreciable industrial que se dedica en las calles de Londres a la humanitaria tarea de quitarles la *curda, tajada, borrachera, papalina, &c.* a los transeuntes que la usan.

¡Cuidado que se discurren modos y maneras de ganarse la vida!

Si, señores.

El de *descurdador* es un nuevo oficio.

Este equilibrista de la humanidad *debiente*, corre noche y día las calles, armado de un frasco de amoniaco y en busca de clientes.

Así que divisa un individuo que «la tiene» le atiza el frasco y hasta que no lo *descurda* no para.

¿Sus honorarios?

Lo que buenamente le den. él está «a lo que sea voluntad.»

Si el parroquiano tiene buen vino, cae algo; pero si es un guasón, trabajo perdido.

Aun con estas quebras se sabe (oh, la estadística) que de cada 100 *descurdados* 90 «flojan la mosca» y el 10 por 100 restante no lo hace... por haberse gastado todo el dinero en vino.

Pero quedan en dario.

De nuestros corresponsales

De Puente.

14 de Mayo de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Tambien en ésta se han cumplido con exactitud pamosos los pronósticos de Noherlesoom; ha llovido en abundancia y ya presentan otro aspecto los campos, siendo más notable el cambio en el viñedo.

En la extracción del vino, se ha observado mayor movimiento desde mi última carta y además de haber gran demanda, se nota cierta alza en los precios.

Están, pues, de enhorabuena los cosecheros que ven salir con facilidad las grandes existencias con que contaban, contribuyendo a ello muchísimo los señores Ureta y Bon que encargados del garapito vienen demostrando ser dos buenos elementos de actualidad, muy conocedores del asunto, y a cuyo celo y actividad sin límites es debido, indudablemente, que hasta hoy y entre los muchos comisionistas que se han presentado, no se haya dado el caso de marcharse uno sin hacer importantes compras, y satisfecchísimo de la amabilidad de aquéllos.

Así se explica que el día pasado me dijera un comprador:

«No se han separado de mí esos señores desde que llegué; voy agradecidísimo y convencido de que si Puente la Reina y los arrendatarios del garapito cuentan siempre con representantes así, no quedará un cántaro de vino sin vender y el arriendo constituirá una buena renta para el Municipio y un negocio seguro para los rematantes.»

Hacia tres meses que aquellas relaciones habían empezado y en ellos era frecuente que al cerrarse la Bolsa Pablo se acercara a Mr. Farades para decirle:

—Tengo una nueva operación que proponeros.

—Es muy tarde, amigo mío.—respondía aquél.

—Venid a comer conmigo.

Excusado en decir que el convite se aceptaba y que Valentina no lo sentía.

Pablo iba sumido en estos gratos recuerdos cuando el coche se detuvo ante la verja de la casa de Arturo Farades. Al verse detenido por los agentes de policía que custodiaban el jardín, sintió la misma impresión que produce un choque violento.

El cadáver no había sido retirado aun.

Pablo quiso entrar, pero no le dejaron.

—¡No puede pasar nadie!—dijo con rudeza uno de los policías.

—¿Qué ha sucedido aquí?

—Pregunte usted en la casa de al lado y se lo dirán.

—Es que vengo a ver a Mr. Arturo Farades y a su hija.

—Al lado, os he dicho. Si sois amigo suyo allí os recibirán.

Y los agentes le volvieron la espalda.

¿Cómo llamar en la casa de al lado? Aparte de que no conocía a Mr. Luis Farades, sabía que existían graves diferencias entre los dos hermanos.

Sin embargo, la impaciencia dominó aquellas

Aunque ello solo se alaba y ofenda la modestia de los amigos don Crispulo y don Gerónimo me permito felicitarlos, porque con su conducta acrean un beneficio inapreciable para las cosechas en particular y para el vecindario en general.

El mercado de hoy, algo más animado que el anterior; se han vendido cuantos artículos se presentaron, cotizándose:

El robo de trigo a 6 pesetas, el de cebada a 4, el de avena a 3'50, el de alubias a 12, y el de habas a 5.

La arroba de patatas a 1'20 pesetas y la docena de huevos a 0'80.

Ya se observan los preparativos para celebrar las fiestas de San Isidro y la Ascension que serán amenizadas con bailes en la Plaza por la clásica gaita.

Tambien la sociedad «Circulo Pantesino» se propone dar una función de teatro el próximo viernes cuyo desempeño corre a cargo de varios jóvenes de ambos sexos, todos de esta villa, y que por su entusiasmo e ilustración hacen una compañía muy aceptable.

Ya ve V. que no vamos a pasarlo tan mal. Se vende bien el vino; tendremos música, bailes y teatro.

¿Quién dijo penas? Suyo afemo. S. S.

El corresponsal.

GUERRA DE CUBA

La situación en Cuba.

El corresponsal de un periódico transmite un largo é interesante despacho, explicando la verdadera situación en Cuba, como la entiende despues de las impresiones recogidas y observaciones que lleva hechas.

Segun ese telegrama, el momento actual es de incertidumbre en aquella isla, juicio que está fundado en los últimos sucesos. Es necesario un verdadero esfuerzo para salir de tal situación.

El general Weyler desarrollaba sus planes con seguridad y éstos iban produciendo buen resultado. Maceo se hallaba en Pinar del Rio sin municiones; habia tenido que fraccionar sus fuerzas, que, perseguidas y hambrientas, se presentaban en bandas, como sucedió con las mil quinientas presentaciones de un solo día de familias que se hallaban con él.

Vino el asunto del *Competitor*, y de haberse procedido como quiso el general Weyler, con energía y sin contemplaciones, los filibusteros, escarmentados, hubieran andado con más prudencia en el desembarco de expediciones. Lo sucedido ha dado, naturalmente, a los piratas cierta impunidad y gran descaro para auxiliar a los rebeldes.

El general Weyler, no obstante, procura el aniquilamiento de las fuerzas de Maceo; y ha puesto al frente de dos brigadas, que operarán contra él, al general González Muñoz.

Maceo, refugiado en las Lomas, lugar fuerte por lo escabroso y accidentado, puede oponer seria resistencia, y es necesario mucha tropa para que la campaña contra ese cabecilla tenga el buen resultado que se desea. A este fin, el general Weyler ha explorado a los voluntarios de la Habana para ver si querían ir a la guarnición de la trocha de Mariel-Artemisa, con lo cual podía haberse sacado de allí contingente para un par de columnas.

Desgraciadamente, las exploraciones del general Weyler no han tenido buen resultado, y como no había de hacerles ir a la fuerza, ha desistido. Los artículos patrióticos de los periódicos de la Habana no han producido tampoco ningún efecto en los voluntarios. Pues bien, esto se atribuye al disgusto causado por lo que el Gobierno español ha resuelto en la cuestión de la *Competitor*, que es causa, en el elemento español de la Habana, de gran irritación, y ha llevado a los voluntarios el convencimiento de que su sacrificio sería estéril, porque debilidades como la de ahora destru-

reflexiones, dirigiéndose sin tutubear a la puerta llamó.

Quando la criada le abrió, se limitó a preguntar:

—¿Es cierto que Mr. Arturo Farades y la señorita Valentina están aquí?

La sirvienta sonrió desdefiosamente.

—La señorita Valentina sí,—dijo.—En cuanto a su padre, se le han llevado esta mañana con el señor... Jamás les hubiera creído capaces de una cosa así.

Pablo, sin prestar atención a las murmuraciones de la fámula, la dió su targeta diciendo:

—Pasad esto a la señorita Valentina, y preguntad si puede recibirme.

Valentina estaba en la habitación de su prima, y una y otra trataban de consolarse mutuamente. Fiel a su palabra, Mad. Farades había salido a alquilar una habitación en un hotel próximo a la prision de su marido.

—Una tarjeta para mí?—dijo Valentina con asombro cuando entró la criada.

Pero al leer el nombre de Pablo Merselins palideció horriblemente.

—¡Pobre joven!—murmuró.

—¿Es el que venia a tu casa con frecuencia?—preguntó su prima.

—Sí... ¿Cómo hacerle comprender la desgracia que nos abruma?

—A mi juicio, lo mas prudente es que tengas una franca explicación con él,

yen todo el efecto que con las armas se consigue en el campo de la lucha.

El general Weyler no puede, por tanto, separar fuerzas de la trocha porque haciéndola, vulnerable, daría entrada Máximo Gomez en Pinar del Rio, ó «cilitaría la salida de Maceo; no puede tampoco quitar guarnición a las ciudades, porque entonces éstas se verían incendiadas y destruidas por los rebeldes, y de esto deduce el coronel que hacen falta 20 batallones, que antes de que comience el período de las lluvias, que este año se ha retrasado, concluyan con Maceo.

Respecto del mensaje dice lo siguiente: «Los periódicos de la Habana, en su mayoría, aplauden el mensaje de la corona. Verdaderamente la opinión de los amigos de España es abolutamente contraria a las reformas. Hasta algunos promovedores de ellas dicen hoy que serian inoportunas en los presentes momentos.

El general Weyler tampoco las considera oportunas por ahora.

Buques a Cuba.

Los trasatlánticos «Alfonso XIII» y «Reina Cristina», que han sido armados por el gobierno en Cadix, saldrán para Cuba con objeto de que allí presten servicio de inspeccion y vigilancia de las costas, a fin de que impidan el desembarco de nuevas expediciones filibusteras.

La Compañía Transatlántica ha cedido en favor del Estado el flete de estos buques.

Con esto solo correrán a cargo del Estado los gastos de personal y las atenciones naturales del buque.

En la linea de Mariel.

La columna del coronel Francés ha sostenido un sangriento combate con los rebeldes en la linea de Mariel.

La columna hizo fuego de fusilería y de cañón y causó a los rebeldes 12 muertos que fueron recogidos, y 10 que se llevaron los insurrectos. También se llevaron cruzados en los caballos 30 heridos.

Nosotros tuvimos un herido y dos contusos. El comandante Trujillo al frente de media brigada de la columna Francés dió una carga brillante con arma blanca al machete, en la que perecieron 15 insurrectos.

Se reciben detalles comovedores.

Un titulado capitán insurrecto trabó lucha cuerpo a cuerpo con el soldado Juan Mallo.

Este, herido de dos machetazos, tuvo todavía fuerzas para matar de un tajo al capitán.

El cabo Felipe Prieto luchó contra tres rebeldes y dió muerte a todos ellos.

GACETILLAS.

En el tren de las dos de la tarde salió ayer con direccion a Madrid el senador electo don Teófilo Cortés.

El señor Cortés antes de emprender la marcha nos consta que fué a saludar y a despedirse de la Excmo. Diputación foral y provincial y del Excelentísimo Ayuntamiento, ofreciendo a ambas Corporaciones sus servicios si alguna vez Navarra los necesitase para defender sus Fueros, y si la capital necesitase sus influencias para resolver asuntos de localidad.

Después de haber pasado una larga temporada en América, el domingo llegaron a esta capital hospedándose en el hotel La Perla, el rico capitalista don Francisco Chiquirrin, su esposa y su sobrina.

Hace dos años que el señor Chiquirrin y familia pasaron una temporada en Pamplona, y tanto les gustó que han vuelto a honrarnos con su visita.

Les damos la bienvenida.

¿Cuándo será la hora de que se ordene que corra el agua por todos los urinarios de la capital?

La banda militar de América ejecutó el jueves en el paseo del boquecillo el programa anunciado.

La sinfonia de la zarzuela «El tributo de las cien doncellas» del inspirado Barbieri y la mazurka de lira, titulada «Emilia», fueron muy bien interpretadas.

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido don Natalio Larrasoain, padre del presbítero don Serafín, párroco del inmediato pueblo de Barañain.

Al propio tiempo que rogamos a Dios por el eterno descanso del finado, damos a la familia de éste nuestro sincero pésame.

A las seis y media de la tarde del domingo último se cometió un robo en la casa número 17 piso 3.º de la calle de San Gregorio, de esta capital.

Los ladrones, que conocían al parecer, la cerradura de la puerta de entrada, penetraron en la casa como Pedro por su casa, llevándose diez pesetas.

El juzgado de Instrucción se presentó en el lugar del suceso empezando a instruir las primeras diligencias en averiguación de los autores.

No se ha hecho ninguna detención.

Ha tomado posesion en la jefatura de las provincias y demarcacion de las Vascongadas y Navarra, el ingeniero aspirante don Juan Antonio Sanz Gallego.

Hemos recibido un hermoso folleto conteniendo el Informe relativo a la gestion y estado de la hacienda municipal de la villa de Miranda de Arga; redactado por don José Loida por encargo de la Comisión especial nombrada por el Ayuntamiento de la citada localidad.

El corto espacio de que disponemos en el periódico nos impide ocuparnos de la materia que contiene el folleto; pero si hemos de advertir que el trabajo llevado a cabo revela el gran celo que por el bienestar de Miranda de Arga tiene su dignísimo alcalde don Bernardino Alberio, al propio tiempo que es una prueba palmaria de lo mucho que vale don José Loida y de los profundos conocimientos que tiene en contabilidad.

El Informe y los veintitres cuadros que le acompañan suponen un costoso trabajo que no desdice de los ya ejecutados por el señor Loida y que ponen de manifiesto sus excepcionales aptitudes.

Mañana a las nueve y en la iglesia de las Descalzas se celebrará la Misa de Gloria por el niño Jesús Eusebio Sanz y Gonzalez que ha subido al cielo a los dieciocho meses de edad.

Con motivo de ser ayer San Isidro, Patrono de los labradores, el Sr. Irastorza obsequió en su bodega con una cena a sus amigos de confianza.

En el ejercicio de las Flores que hoy se celebrará en la Parroquia de San Nicolás predicará el presbítero don Segundo Alonso.

En la Audiencia de esta capital se verá hoy el juicio oral de la causa que, por el

delito de lesiones, se sigue a José María Martínez a quien defenderá el letrado señor Anso, y representará el procurador Sr. Perez.

La causa procede del Juzgado de Tudela.

El fiscal pide para el procesado 5 meses de arresto.

Declararán cuatro testigos.

Hemos oido que en breve comenzará a funcionar en Pamplona una «Sociedad Suiza» establecida en Ginebra, dedicada al seguro de los cristales de los establecimientos y espejos de los particulares, al igual de lo que con excelente éxito viene llevándose a efecto en las poblaciones importantes.

Anteayer por la tarde falleció repentinamente en esta capital la señora doña María Tornadizo, hermana del catedrático del mismo apellido.

R. I. P.

El domingo estuvo muy concurrido el circo del Sr. Labarta, tanto en la funcion de la tarde como en la noche, recibiendo muchos aplausos los notables artistas de la compañía que dirige el Sr. Borza.

Con la firma de Luis Cía se nos denuncia que varias personas que salen de paseo con sus perros no cuidan que éstos penetren en los sembrados y que, corriendo por ellos, causen perjuicios en los sembrados de trigo, cebadas, habas, &c., y que sería conveniente que los dueños cuidasen de evitar los expresados perjuicios, ó de lo contrario, los guardas de campo hagan las denuncias correspondientes.

Estamos conformes con que sea atendida la denuncia que nos hace el señor Cía; pues, nadie hoy debe ser atendido con más esmero que el pobre labrador.

Varias fueron las personas a quienes los guardias municipales dieron ayer ingreso en el Depósito por haberlas sorprendido postulando por la via pública.

Ayer fué inutilizada una res vacuna, después de ser sacrificada, por el Inspector de carnes don Francisco Echarte, en razon a hallarse la res en malas condiciones para el consumo.

Aumenta la aficion.—Prueba el epigrafe de esta gaceta el numero publico que desde la mañana hasta la noche acudió al Juego de Pelota de San Agustín. Los cuatro frontones (?) al aire libre y el antiguo triquete estuvieron ocupados todo el día de la Ascension.

Entre los innumerables partidos que se concertaron merecen citarse el que por la mañana se jugó en el ancho entre Peco el de Uterga y Machin contra Anchart y Oyzabal (el Artillero) con pelotas de 6 reales.

El partido no fué tan reñido como el público esperaba, dadas las condiciones de los cuatro jugadores, y en menos de una hora ganaron el partido Anchart y su compañero con gran ventaja.

Por la tarde jugaron en el mismo juego seis de los buenos jugadores de mano que hay en la capital.

Como jugaban por amor al arte, y no por el «metale vile», la lucha fué reñidísima hasta el punto de que tuvieron que suspender el partido después de igualados ambos bandos a 24 jugos.

Lo que empezó por entretenimiento acabó con una buena toaca.

Para terminar, suplicamos al amo del juego de San Agustín, en bien del público, que compre unos cuantos metros cúbicos de arena y los tire por el suelo; que por las tardes, sobre todo los días festivos, riegue a menudo el juego, pues la tarde del jueves último se cegaba uno con dos molinos de polvo que se formaban y ya que aquellas negras paredes no puedan tirarse y levantar nuevas, «por lo del tanto por ciento», lavarles un poco la cara, pues las pobrecitas no han visto la cal lo menos, lo menos desde principios de siglo. —Mediapala.

El día 30 del actual dará principio en la Universidad de Zaragoza la recaudación de los derechos académicos de exámen para los alumnos oficiales, en la siguiente forma: Facultades de Derecho y Medicina, los días 20, 22, 23, 27, 29 y 30. Facultades de Filosofía y Letras y de Ciencias, los días 21, 26, 28 y 30.

Ha sido ascendido a oficial primero del Cuerpo de Administración militar nuestro amigo y pais no don Antonio Esteban.

Le damos nuestra enhorabuena.

En el interior del edificio del Palacio de Justicia se ha concluido de levantar la torre donde ha de colocarse un reloj de tres esferas.

Suplicamos al señor Alcalde ordene se coloquen los bancos de madera en el bosquecillo de la Taconera.

Segun anunciamos, publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la orden para que el 21 del corriente se proceda a enviar a sus casas los excedentes de cupo del reemplazo de 1895, que fueron incorporados a filas para su instrucción militar.

Estos individuos harán el viaje por ferrocarril y cuenta del Estado y disfrutarán como auxilio de marcha el importe del rancho y sobras durante diez días.

Nos escriben de Lerin que con las lluvias se han pueste las tierras y viñas en estado de ofrecer trabajo a la clase jornalera con sus labores. Hasta hoy, por más de un mes, aquel Ayuntamiento, a pesar de su angustioso estado, ha abierto obras públicas para todos los brazos a 0'75 pesetas, ahuyentando el hambre y los conflictos.

La clase jornalera se halla en peor estado porque que la cosecha está perdida y las aguas no pueden aprovechar a los campos. El mayor alivio que éstas proporcionan es a las viñas y olivares; estaban como en Egero y comienzan ahora a dar brotes. Este es algo, pero poco, si se atiende a que el principal ramo está en la siembra de secano.

Asociacion de jóvenes de San Luis Gonzaga.—La Asociación celebra la funcion acostumbrada en honor de su Santo Patrono mañana Domingo en la Parroquia de San Agustín, con estos actos:

Por la mañana.—A las siete Comunión general de los Jóvenes socios. A las once Misa solemne con el Símbo, expuesto y Sermón que predicará el P. Doroce Zarranz, de la Compañía de Jesús.

Por la tarde.—A las cinco se hará la reserva del Santísimo, y se organizará la Procesion con los Santos Patronos, recorriendo la carrera de costumbre.

Jóvenes carísimos.—Habels dado un ejemplo edificante con la conducta observada en los Santos Ejercicios de la última Cuaresma.

Con vosotros se aprovecharon de ellos otros muchos, y visteis en la sagrada Comunión una multitud de fieles, que os honraron con su presencia, é hicieron una protesta pública de sus religiosos sentimientos.

A todos damos las gracias, y especialmente a vosotros por la generosidad con que secundáis nuestros deseos.

Adelante pues, adelante, sin d-teneros en el camino; despreciad las habilidades de otros jóvenes cobardes, que no tienen el valor bastante para manifestar, como vosotros, sus creencias religiosas.

El día de hoy os hará ver que habels merecido bien de las gentes: todos os admirarán con respeto; y añadiréis una página más de gloria a las muchas, con que, gracias a Dios, puede honrarse vuestra Asociación en el largo período de su existencia.

El Director y Colaboradores de la Asociación.

Nota. Se desea que los Jóvenes y devotos que asistan a la Procesion lo hagan con alumbreado de hecha ó vela, a su voluntad.

Segun noticias, hoy ó el lunes se celebrarán los exámenes de los aspirantes a Procuradores, constituyendo el tribunal el magistrado de esta Audiencia Sr. Otto, los abogados señores de Luis y Amorena y los Procuradores señores Lizasoain y Carvajal.

Tenemos entendido que para estos exámenes no hay programas, y el tribunal, con la debida anticipacion, insculca cien papeletas sobre las materias que interesa conocer a los Procuradores, que son las que señala el vigente reglamento de 1871 sobre esta materia.

Como complicado en el asesinato que tuvo lugar en la villa de Sartaguda el día 16 de Abril último en la persona de don Juan Garralda, ha sido detenido el vecino de aquella localidad Miguel Mangado, de oficio herrero, el cual ha salido conducido, por la guardia civil de Lodosa, a las cárceles de Estella a disposicion del juez de Instrucción del partido.

Los alumnos de la Universidad de Zaragoza que en el curso anterior hayan obtenido la calificacion de sobresaliente sin ningún suspenso, pueden solicitar hasta el día 25 del actual, por medio de instancia dirigida al Rector, que se les conceda exámen con preferencia a los demás que no tengan matricula de honor, expresando en dicha instancia las asignaturas en que quieren ser examinados y las en que obtuvieron la calificacion de sobresaliente.

El capitán don José Alvarez ha sorprendido en Orense un nuevo procedimiento usado por los mozos que no quieren llegar a la talla.

Consiste en unas correas que, partiendo de los hombros a las piernas, comprimen al tallado, consiguiendo de esta manera el fin apetecido por el presunto recluta, que es el de la exencion del servicio.

Por lo que vemos en la prensa de las comarcas agrícolas, se ha iniciado la baja en los precios de los cereales.

Es indudable que esto obedece a las lluvias de estos días y a la llegada a la Península de trigos extranjeros.

En varios pueblos los alcaldes han indicado a los panaderos la conveniencia de que bajen el precio del pan, toda vez que ha desaparecido la causa que determinó la última subida.

Las cebadas tambien se cotizan en baja. Han llegado grandes partidas del extranjero.

Aviso.—La persona que hubiese perdido unas llavecitas las puede recoger en esta Administración.

Las tropas de esta guarnicion salieron ayer a la una de la tarde a dar un paseo militar.

Ya fuera de la poblacion las fuerzas se dispusieron para simular un ataque al pueblo de Arazuri.

El regimiento de Cantabria formaba el ala izquierda de la columna, el de la Constitucion el centro y el de América el ala derecha. En cada uno de los flancos marchaba un escuadron del regimiento de Numancia, para efectuar el servicio de exploracion.

Al acercarse a Arazuri las tropas efectuaron los movimientos necesarios para el ataque, efectuándolos con la mayor precision. Una vez en el pueblo se organizaron los servicios de campaña, demostrando los soldados, tanto de infantería como de caballería, la sólida instrucción que poseen.

A las 7 y cuarto entraban de regreso en Pamplona, verificando el desfile en columna de honor, presenciando el desfile los generales señores Santiago y Gonzalez Tablas, que tambien asistieron al simulacro.

Con excusa concurrencia se puso anoche en escena en el teatro la comedia en tres actos «El amo del cotarro» de don Mariano de Vela y Maestro.

Los actores desempeñaron admirablemente sus papeles, cosechando muchos aplausos.

Tambien fué muy aplaudido el cuadro dramático «La cruz de San Fernando».

Dice «El Liberal Navarro»:

«Parece ser que una compañía belga muy competente en asuntos ferrocarrileros ha hecho proposiciones a la Excmo. Diputación para construir algunas de las proyectadas vias de la red de ferrocarriles económicos en Navarra.

Dice un periódico que el domingo llegaron a Pamplona al parecer en bicicleta dos señoritas extranjeras y que fueron silbadas por los muchachos.

No sabemos cuando esos niños van a enmendarse.

Parece que se trata de traer una máquina de vapor para hacer por la carretera de Pamplona a Estella el transporte de mercancías y viajeros.

TOSES PERTINACES, catarros rebeldes.—Se curan siempre con el jarabe Balsámico Anticatarral de Orive, cuando nada se consigue con otros remedios secretos tan pomposamente anunciados, la mayor parte cargados de opio. Este jarabe, de fórmula conocida, facilita la expectoracion y calma la tos a las primeras cucharadas. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Los cognacs, licores, JARABES de la casa Henri Garnier & C.º de Pasajes Gupúzcoa) superan a todos los más reputados nacionales y extranjeros.

Espectáculos.

Funcion para hoy en el Teatro principal: el drama en 4 actos Doña Perfecta.

A las 8 y media.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE LA PLAZA DEL DIA 16 DE MAYO Parada.—Constitucion.

Jefe de día.—Constitucion. Teniente Coronel don Luis Bourgon.

Imaginaria de día.—América. Teniente Coronel don Isidro Sanchez.

Hospital y Provisiones.—Cantabria. Capitan 2.º

Reconocimiento de pienso.—Numancia. Otro.

Vigilancia.—Los Cueros de la guarnicion.

Traje.—De diario.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 1 y hembras 0.

Funciones.—María Tornadizo, de 42 años de edad, de Burgos.—Felisa Gonzalez, de 18 años, de Santander.—Manuel Sanchez, de 75 años, de For-mosella.—Leon Moreno, de 35 años, de Peraito.

Matrimonios.—Ninguna.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima. 20'3 Minima. 6'8 Altura barométrica. 725'1 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas. 389 ks. Direccion dominante: N.

Afecciones astronómicas.

Día 16.—Pónese el sol a las 7 horas 16 minutos de la tarde. Día 17. Sale el sol a las 4 horas 35 minutos de la mañana. Fase de la luna: luna nueva.

Cultos.

Santo de hoy.—San Juan Nepomuceno. Santo de mañana—San San Pascual.

En la Catedral.—El oficio es de San Nepomuceno, rito doble menor.

Por la mañana; a las nueve Horas menores y Misa.

Por la tarde. A las tres y media vísperas, y de mas oficios.

A las ocho, la Congregacion de Esclavos de María rezará el Santo Rosario.

En San Saturnino.—Cuarenta horas: se expondrá S. D. M. a las seis de la tarde y se reservará a las ocho concluyendo con el Santo Rosario.

En San Nicolás.—A las siete y media de la tarde la Archicofradía del Santísimo é Inmaculado Corazon de María celebrará el ejercicio de las Flores con lectura, sermón, cantos y rosario.

En San Ignacio.—A las siete de la tarde ejercicios del mes de María.

En San Fermín de Aldapa.—A las siete de la tarde se rezará el Santo Rosario, y a continuación se hará el ejercicio del mes de Mayo con plática y cánticos variados.

En Capuchinos.—A las cuatro de la tarde se celebrarán los ejercicios de las Flores de María.

DOMINGO.

En San Agustín.—A las cinco y cuarto de la mañana y durante todo el mes se hará el ejercicio de las Flores con misa, meditacion y plática.

En San Fermín de Aldapa.—Durante la Misa de seis tendrá lugar el ejercicio de las Flores, rezado.

Charada.

El todo se sabe muy bien, pero al revés pica mucho, dando un sueto al que es machucho y al no machucho tambien, Prima doble, algo vulgar y segunda repetida es excepcion preferida que cuesta mucho encontrar.

SOLUCION A LA ANTERIOR: A TO LLA DE RO.

SERVICIO RAPIDO

DE «EL ECO DE NAVARRA»

(AGENCIA-MENCHETA.)

Bilbao 14 (10'10 mañana).

(Atrasado).

Peregrinacion a Begoña.

Se ha verificado la peregrinacion al Santuario de Begoña para impetrar de Dios el término de la guerra de Cuba.

En la procesion figuraban muchos estandartes y han asistido muchos sacerdotes y representaciones de los Ayuntamientos de Bilbao y Begoña.

Se calcula el número de peregrinos en diez mil, reinando orden completo.

El corresponsal.

Santesteban 15 (6'35 tarde).

La reunion de Santesteban.

Se ha celebrado, segun anunció, la reunion referente al ferrocarril de Pamplona é Irun.

Escribiré mañana dando detalles.

El corresponsal.

CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 15 (6 tarde).

Los rebeldes en las Villas.

Un telegrama particular de la Habana da interesantes detalles respecto a la situacion de Máximo Gomez y la concentracion de fuerzas rebeldes en las Villas.

El día 11 llegó Máximo Gomez a Robles al frente de 2.500 hombres de caballería. En aquel punto hizo desmontar a 1.500, pues necesita formar fuerzas de infantería para poder luchar con las tropas en terrenos donde no pueden operar los ginetes.

El mismo día y en el citado sitio, se reconecaron las partidas de Zayas, los hermanos Rodriguez, Aguilari y otros cabecillas con 1.500 rebeldes.

En el potrero «Peso» se reunieron las fuerzas de Celestino Soto, cabecilla negro, Camacho y Rodríguez, con 3.500 insurrectos. En las cercanías de Maucargua las de Fonseca, Pons, Nubes, Cayito Alvarez y Stringle, los cuales forman un núcleo de 2.500.

Los citados grupos de separatistas componen una masa de 10.000, que marchaban con rumbo a

Marajanabo donde dicen se reunirán con Máximo Gomez, acudiendo, también José Maceo y Rabi.

En la Habana se espera que sea conveniente la reunión de grandes fuerzas rebeldes, porque de esta manera será más fácil que acepten combate y podrán ser batidas en mejores condiciones.

Reclamaciones a los yankees.

Segun nota oficiosa que se ha comunicado a la prensa en el ministerio de Estado, el gobierno no ha tenido porque acordar, en el Consejo de ministros celebrado ayer, que se formulen reclamaciones sobre las expediciones filibusteras del «Ber muda» y el «Laurada».

Estas reclamaciones, segun nota oficiosa, fueron hechas en los dias 9 y 11 del corriente por nuestro representante en Washington. Las reclamaciones fueron favorablemente admitidas por el Subsecretario de Negocios extranjeros de la república norteamericana, manifestando dicho funcionario que el gobierno de Washington ha dispuesto abrir una informacion acerca de ambas expediciones.

También dijo que aquel gobierno procederá a la separación de las autoridades que resulten culpables en la informacion abierta.

El lunes se verá en Washington el juicio de apelacion en el sumario por la expedicion del vapor «Horsa».

En este acto el mismo Secretario del Presidente del Consejo, sostendrá ante el tribunal la necesidad de que interpreten fielmente las leyes que en aquella república rigen sobre la materia.

Termina la nota oficiosa a que nos referimos, haciendo resaltar las muestras de correccion que en los momentos actuales se están dando por el gabinete de Washington, y que hacen esperar que aquel gobierno cumplirá con los deberes internacionales.

No hay pesimismo.

El periódico «El Heraldo de Madrid» ha recibido un telegrama de la Habana que desmiente el despacho que ayer publicó «El Imparcial»—y que nos ocupamos en la primera plana de este número—lleno de pesimismo.

En el despacho de «El Heraldo» se dice que los generales Weyler y Ochoando no comprenden los pesimismo que reinan en Madrid.

El sesgo dado a las actuaciones del sumario de los piratas del «Competitor» no influye para nada en el éxito de la campaña.

En este asunto como en los demás relacionados con los Estados Unidos se muestran muy reservados Weyler y Ochoando.

El general Weyler mantiene sus promesas hechas al salir de Madrid y al presente continúa confiando en un próximo quebranto de la insurreccion.

Se tiene noticia en el gobierno general de Cuba de la existencia de una carta dirigida por Máximo Gómez al cabecilla Roloff, muy llena de pesimismo para la causa del separatismo, y habla de los temores que existen en el campo enemigo en cuanto a la suerte de su causa, y se manifiesta que la situación se hace cada vez más difícil para los insurrectos.

El mismo telegrama de «El Heraldo» niega la afirmación del corresponsal de «El Imparcial» de que Weyler piense en pedir más refuerzos; pues el general estima que estando muy próxima la estación de las lluvias sería peligroso el envío a la isla de fuerzas no acclimatadas. No desconoce que con refuerzos a tiempo adelantaría el término de la guerra; mas el general juzga que con los actuales elementos de tropa, con que cuenta, puede no solamente sostenerse la buena marcha de la campaña si que, también, darse un buen golpe a los enemigos de España.

En persecucion de Maceo.

El general Muñoz ha recibido la orden de ponerse al frente de una nueva columna, en persecucion del cabecilla Antonio Maceo. De este modo se aumentan las fuerzas que operan en la provincia de Pinar del Rio en contra del cabecilla mulato, que ha de verse y desearse para eludir la persecucion de las tropas y no tendrá otro remedio que aceptar combate donde y como la ocasion se le presente.

Buena medida.

Con objeto de asegurar la alimentacion de las tropas ha dispuesto el general Weyler se recoja en los grandes poblados y capitales, todo el maíz que exista en las provincias de Pinar del Rio, Habana y Matanzas.

Las reformas.

En cuanto a la manera de apreciar la oportunidad de la implantacion de las reformas en Cuba, asegura el repetido telegrama que coincide el general Weyler con el pensamiento del Gobierno del señor Cánovas, expresado en el mensaje de la Corona.

La fiesta de Madrid.

Con motivo de ser hoy San Isidro no ha habido movimiento ninguno en los centros políticos. Toda la vida se ha reconcentrado en los alrededores de la ermita del Santo Patrono de Madrid.

En la pradera se calcula que hay a estas horas unas 40.000 personas, y si no ha acudido mayor número fué por que a primera hora de la tarde cayó una lluvia, que aunque no grande, ha retraído a muchos de asistir a la tradicional romeria.

Se dijo que iba a ir la Reina, pero no ha salido del Palacio. La infanta Isabel ha acudido por la tarde a la pradera, que como decimos, estaba muy animada.

El periódico El Pais propone que los que asistan a la romeria de San Isidro brinden por los soldados de Cuba y que al regresar a Madrid se den vivas al ejército y a España. Como estos gritos estando las cabezas calientes despues de morder, podrían ser peligrosos, parece que la autoridad adoptará medidas con objeto de evitar determinadas manifestaciones que acaso degeneraran en disgustos.

Las comisiones.

Al Congreso han asistido pocos diputados. Las comisiones de actas y de incompatibilidades han examinado algunos documentos y datos, relativos a su cometido.

Bolsa.

Con motivo de la festividad del dia no ha habido hoy Bolsa; por consiguiente no existe cotizacion oficial.

Bolsin.

A última hora ha cerrado en el Bolsin el 4 por 100 interior a 63'65. En la Bolsa de Paris el exterior español se ha hecho al cambio de 63'56.

SEGUNDA

CONFERENCIA

MADRID 15 (11 noche).

Un rasgo de Sarasate.

Los periódicos franceses publican un rasgo que

indica que el insigne violinista navarro Pablo Sarasate toma parte en la animadversión general que en España se siente, en los actuales momentos, hacia todo lo que procede de los Estados Unidos.

Hallábase el eminente artista en su casa de Paris, en compañía de un periodista español, cuando llegó su secretario llevando un voluminoso paquete de cartas, entre las cuales habia innumerables peticiones de billetes para los conciertos en que ha de tomar parte. Muchas de estas peticiones las arrojaba al cesto de los papeles, pues, acostumbra a desatender la mayoría de estas solicitudes por que le sería imposible satisfacer los deseos de todos. Entre las cartas de este género que echó a un lado se encontraba una del corresponsal del «Nueva York Herald». Llamóle la atención al Secretario quien le dijo a Pablo: «Sin duda se le ha pasado a V. esa peticion del representante del periódico «Nueva York Herald» de Nueva York, que es el periódico de más circulación en el mundo.»

«Si, sí, contestó Sarasate: es el primero del mundo; pero, es yankee.»

Y volviéndose al periodista español continuó diciendo:

«Cada cual se venga como puede.» Con este motivo los periódicos alaban el desaire con que Sarasate ha castigado al periódico más importante de los Estados Unidos, dando al propio tiempo prueba de su patriotismo.

Fanfarronada ó tactica.

Segun noticia que circula por la Habana, el comandante general de Puerto Principe, recibió a principios de mes un mensaje del cabecilla Máximo Gomez, anunciando que el 12 del corriente comenzaría a establecer el bloqueo de aquella ciudad.

Invitaba al comandante general para que con la debida premura mandara salir de la poblacion las personas inútiles, pues enseguida quedarían interrumpidas las comunicaciones de la plaza, toda vez que las fuerzas de Gomez tenían ya la orden de impedir la entrada y salida de toda persona en la referida capital desde el plazo que le anunciaba.

Caso de ser cierta esta noticia se supone, con fundamento, que la amenaza de Máximo Gomez no pasa de ser una fanfarronada, usada como ardid para llamar la atención de las tropas del Camagüey hacia aquel punto, mientras el generalísimo de los insurrectos, emprendia una marcha rápida con direccion a la trocha de Mariel é intentar el paso ó favorecer la salida de Pinar del Rio al cabecilla Antonio Maceo y a sus fuerzas.

El ardid, si ha existido, se ha descubierto, porque a las claras se están reconcentrando los insurrectos de las Villas y del Camagüey con la intencion decidida de marchar a la linea de Mariel a Arteria.

Sin periódicos.

Hoy es uno de los pocos dias en que no trabajan en Madrid la mayoría de las imprentas; de los periódicos de la tarde y noche solo se han publicado «El Heraldo» y «La Correspondencia de España.»

El tratado con los Estados Unidos.

«El Heraldo de Madrid» publica un artículo tratando del asunto de los Estados Unidos. En él rebate la afirmación de los periódicos ministeriales, que sostienen no puede ser denunciado el tratado de 1795 entre España y los Estados Unidos.

Dice que no puede desconocerse la condicion de transitorio que tiene aquel tratado.

Lo mismo que los convenios comerciales, que a las veces han sido modificados por sentencias de los tribunales, es modificable, también, y sobre todo un «casus belli».

El Sr. Cánovas cometió un error grande al firmar el protocolo de 1877, que es una confirmacion de aquel tratado.

Pactos de tal índole son siempre revocables, sin más obligacion que el previo aviso, como sucede con los tratados de extradicion y los de comercio.

El periódico citado, pues, es partidario de la revision del protocolo de 1877 y de su revision en sentido más favorable a los intereses de España.

En San Isidro.

A última hora de esta tarde ha marchado, por fin, la familia real a la pradera de San Isidro, a presenciar la romeria en que el pueblo de Madrid se entrega a las diversiones acostumbradas en este dia.

La Reina y el Rey fueron objeto de simpatias por muchas de las personas que se apercibieron de su presenciar en la fiesta popular.

La concurrencia era grandiosa a última hora por haber mejorado el tiempo.

Meeting republicano.

Segun telegrafia de Murcia, en el pueblo de Mazarrón, de aquella provincia, se ha celebrado ayer un meeting republicano, al que han prestado el mayor contingente de concurrentes los mineros de aquellos contornos.

El meeting fué presidido por el conocido republicano Anton Galvez.

Ha reinado el mayor orden en dicho acto.

Un terremoto.

A las dos menos cuarto de esta tarde se ha sentido en Murcia un ligero terremoto.

No se tiene noticias de que hayan ocurrido ni desgracias personales ni pérdidas materiales.

Las personas que notaron el fenómeno no dejaron de asustarse en el primer momento, aunque pronto pudieron tranquilizarse al ver que no se repetía el temblor de tierra.

La condesa de Paris.

En el tren expreso del Norte ha salido esta noche, con direccion a Ramstad—Alemania—la condesa de Paris.

Ha ido a la estación a despedir a la condesa la familia real.

TELEFONEMAS

ÚLTIMA HORA.

Madrid 16 (1'12 madrugada.)

Varios encuentros.

El general Weyler en un despacho oficial dice que la columna de Molina en combinacion con las fuerzas que lleva a sus órdenes el jefe Garrido Imbert han batido al enemigo en Villalón (Santiago) causando 7 muertos.

En otro encuentro que nuestras tropas han tenido con los rebeldes en Manicargua han causado al enemigo 11 muertos.

Las fuerzas al mando de Salaya en lucha con la partida capitaneada por el cabecilla Morejón, han dado muerte a tres rebeldes y a un titulado oficial insurrecto.

En una emboscada que nuestras tropas prepararon en San Antonio de Los Baños mataron a 7 rebeldes; entre ellos a un titulado oficial.

La columna de Sotomayor encontró al enemigo en Penique y obligó a los rebeldes a dispersarse despues que dejaron en el campo cinco cadáveres.

Madrid 16 (1'14 madrugada.)

Altercado entre Maceo y Banderas.

Los cabecillas Maceo y Banderas han tenido

una acalorada discusion. Maceo, a quien no inspiraba confianza la partida de Quintín Banderas, ha cambiado la oficialidad de esta partida.

Madrid 16 (1'16 madrugada.)

El coronel Francés.

El coronel Francés ha marchado a Cabañas con el objeto de fortificar el destacamento.

Madrid 16 (1'18 madrugada.)

Nuevo plazo para indulto.

El general Weyler en el despacho oficial notifica que acaba de publicar una circular en la provincia de Santiago ampliando el plazo de indulto y señalando a la vez las condiciones bajo las que concede el indulto.

Añade el citado general: «Empleo el mayor rigor con los incendiarios presos.»



Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA.

SUBASTA PARA EL DIA 26 DEL ACTUAL.

A las once de la mañana se substará por tercera y última vez el suministro de 627 metros cuadrados de losa de Tafalla, 668 metros lineales de cordón y 27.859 adoquines de piedra de Ez caba.

A las doce, para la adquisicion de la cal hidráulica necesaria durante un año en las obras municipales.

A las doce y media para la adquisicion de 100 metros cúbicos de arena de grano grueso para los paseos públicos.

Los pliegos de condiciones y demás documentos pueden verse en la Secretaría municipal. Pamplona 15 de Mayo de 1896.—P. O. Agapito Goñi, Secretario.

El conocido especialista

ortopédico Pedro Prim, de Vitoria

llegará a esta ciudad el dia 19 del actual, hospedándose, segun costumbre, en casa de la Angela, Plaza del Castillo, núm. 19, donde recibirá a su numerosa clientela los dias 20 y 21.

Fabrica todo género de piernas y brazos artificiales, así como aparatos ingeniosos y calzados para corregir los defectos de los miembros, muy especialmente las desviaciones de la columna vertebral, las hernias anquilosis, debilidades y tumores de las extremidades abdominales.

15 16 17 19 4-1

A los ganaderos

Se ha descubierto una nueva planta forrajera llamada «Lathyrus»; está reconocida buena por la Granja Modelo de Agricultura de Madrid. Recomendamos a todos los propietarios que no dejen de ensayarla; es especial para tierras pobres, dura de 30 a 40 años y el resultado es inmejorable y de fácil cultivo.

Cien gramos 4 pesetas, y veinte gramos una peseta; mandando su importe en sellos se enviará franco por el correo.

Unico depósito, Esteban Ronzaut, óptico, Pamplona. 8-1

Interesantísimo

En el hotel «La Perla» se encuentra el anticuario de Madrid, señor Garcia Peso. A buenos precios compra telas, bronce, abanicos, porcelanas, fierros, tapices, cajas de oro, plata y esmalte, cuadros, muebles, joyas y demás indumentario. Recibirá de nueve a once de la mañana y pasará a domicilio si se le llama. x 4-1

Fabri Eztanga

LAIN-CALVO, NUM. 16.—BURGOS.

Pone en conocimiento de su clientela, que por el mucho trabajo que tiene, no puede venir a esta ciudad como tenia anunciado; pero las señoras que lo deseen, pueden escribirle y les mandará sombreros para elegir. 3-2

Subasta

Regimiento Infantería de América, número 14.

Debiendo enagener este Regimiento varias prendas de vestuario y equipo, así como efectos de mobiliario, se anuncia al público por si desea asistir a la subasta que ha de tener lugar el miércoles 20 de los corrientes a las diez de su mañana en el local que ocupa el almacén del Cuerpo, calle de la Compañía (junto al Cuartel del Regimiento de la Constitucion) donde se hallarán de manifiesto los mencionados efectos.

Pamplona 12 de Mayo de 1896.—El Comandante Mayor, Juan Arroyo. x 3-3

Molino de Falces

El que quiera interesarse en el arriendo de este molino puede hacer sus proposiciones y presentárselas al que suscribe dentro del plazo de 20 dias. Fe. cilitarán cuantos datos se deseen. Aldeanueva del Ebro 25 de Abril de 1896.—D. defonso Pernaute. 10-9

Nadie

ha de comprar sombreros sin visitar 5.—CALCETEROS.—5. x 3-3

Nodriz

Se necesita una de leche fresca para fuera de la casa de los padres del niño, Darán razon Dormitalleris, núms. 4 y 6, piso 3.º 3-8

Elegante y bien surtida

SOMBRERERIA

— 5.—CALCETEROS.—5.—

Rica coleccion de sombreros de paja para caballeros, señoras y niños: precios desde 2 pesetas. Sombreros llamados cordobeses, de paja gran novedad variedad en colores y precios; 15.000 sombreros de paja para la presente temporada hay en existencia; 1.000 sombreros flexibles de gran novedad y precios de 2 a 12 pesetas; colores surtido inmenso. x 3-1

Socio.

Se necesita un socio para un negocio que se halla en explotación.

Para detalles entenderse con el Procurador don Fernando Velasco, Rozalejo, núm. 4, Pamplona. 6-6

Se arrienda

la tienda de la casa núm. 77, de la calle Mayor, con espaciosas bajeras y obradores propios para un cerero, en la misma casa informarán. 8-6

Aprovechad la ocasion

Persianas superiores y papel pintado para habitaciones. Las personas que necesiten estos dos artículos recibirán un 15 por 100 de rebaja sobre la tarifa de los demás.

No equivocarse—Mayor, 43, tienda de Antonio Astruc. 15-12

Sustitutos.

Pa a España y Ultramar se admiten de 19 a 40 años. Ca. gildo Iriarte, San Nicolás, 6 y 8. 8-4

Ya se ha recibido

el surtido de ropa blanca para señoras y niños; chambras, pantalones, camisas, enaguas, etc.

También se hace por encargo. Camiseta de Odon Ronzaut, calle Chapitela, número 24. 6-4

Para sombreros

UNICA CASA

5—CALLE CALCETEROS.—5.

x 10-6

Diccionario de Barcia.

Se vende un Diccionario etimológico de Barcia. Darán razon en el Barrio de la Rochapea, núm. 14. 6-6 p.

500 corderos en venta.

En la dehesa «Los Cascajos», jurisdiccion de Peralta, (Navarra) propiedad de don Eugenio Perez de Ciriza, en Tafalla, hay 500 corderos y corderas tempranos y gordos, de ovejas vacunadas en Noviembre. 6-3

Villa Maria Luisa

Proveedora de la Real Casa.

Puertas Coloradas. San Sebastian. Plantas para macizos y borduras, desde 3 pesetas el 100. Gran coleccion de plantas de salones. Semillas de flores y prados. Catálogos gratis. Pedidos a don D. de la Peña.—San Sebastian. 10-2 (a)

Gran liquidacion

de cromos, marcos y molduras de todas clases, lavabos, camas y jergones y muebles de todas clases.

No equivocarse, Mayor, 54, almacén de muebles de la viuda de Diestro. 6

A las señoras

Ha llegado a esta capital la renombrada modista de sombreros, madame Anséite Coutens, con un gran surtido de sombreros para señoras y niñas, de excelentes modelos y a precios económicos. Se ha hospedado en la fonda La Perla. 6-4

Leña de haya.

Se vende leña de haya para 12.700 cargas de carbon en seis lotes, en el término denominado Desolado de Ausano, en jurisdiccion de Inoz, propiedad de once partícipes, en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Lot description and quantity. 1. Primer lote en Espilla 2.400 cargas. 2. 2.º » » 2.100 » 3. 3.º » » 1.900 » 4. Primer lote en Velastrain 2.000 » 5. 2.º » » 1.900 » 6. 3.º » » 2.400 »

Para informes, dirigirse: en Zaranza a don Pedro Ertivi; en Aguinaga a don Bautista Arvilla, y en Cis a don Julian Lorbes. 2-2

Liquidacion

de vajilla, ferreteria y otros géneros a precios que nadie sale de esta casa sin comprar.

Nota. Se reciben géneros todos los dias. 74—Plazuela de San Nicolás—74. 10-7

Silleros y guarnicioneros.

Se necesitan oficiales que lleven por lo menos cuatro años de oficio, y buenos cosedores; viaje pagado y se dan buenos jornales.

Dirigirse a don Antonio Momó, calle de Rioja, núm. 9, Vitoria. 6-6 p.

Advertisement for 'EL NIÑO' brand featuring a bird logo and 'JESÚS EUSEBIO SANZ Y GONZALEZ HA SUBIDO AL CIELO A LOS 18 MESES DE EDAD. Sus padres D. Carlos Sanz y D.ª María del Pilar Gonzalez Escorano; hermanos y demás parientes PARTICIPAN a sus amigos que mañana domingo, a las nueve de la misma, tendrá lugar la Misa de Gloria en la iglesia de las Descalzas. No se reparten esquelas. Pamplona 16 de Mayo de 1896.'

Gran fábrica de chocolates movida á vapor de José Erquicia—San Sebastian.

Premiados con medallas de oro y plata en la Exposicion Universal de Burdeos de 1895. Fabricacion y clases las más esmeradas hasta el día y venta exclusivamente al por mayor á los comercios de Ultramarinos. La calidad de mis chocolates la juzgará el público con probarlos por primera vez, pues pueden competir con ventaja sobre las más antiguas y acreditadas marcas de España. Para pedidos dirigirse á la fábrica.—Probados y os convencereis!

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANK

Estreñimiento, Jaquica, Malestar, Pesadez gástrica, Congestionos, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

El honor crédito y la universal aceptación de este popularizado destilado esencialmente baseado y preferido á todos los destilados por todas las clases sociales ha ocasionado entre nosotros una gran imitación. El Licor del Polo de Orive es un destilado esencialmente baseado y preferido á todos los destilados por todas las clases sociales ha ocasionado entre nosotros una gran imitación. El Licor del Polo de Orive es un destilado esencialmente baseado y preferido á todos los destilados por todas las clases sociales ha ocasionado entre nosotros una gran imitación.

EL VINO DE PEPTONA CATELON
restablece las fuerzas, el apetito, la digestión. Es el mejor reconstituyente de los niños, ancianos, convalecientes y de los enfermos.

DEL ESTÓMAGO
• LANGUIDEZ, ANEMIA, etc.
Su gran éxito ha dado origen á muchas imitaciones. En la ciudad de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

HIGIENE DEL TOCADOR
Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al **COALTAR SAPONINÉ LE BEUF** su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crias, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc. **El frasco, 2 fr.** En las Farmacias. **DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.**

ZARZAPARRILLA del Dr. AYER
Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberian tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.
Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Sarsaparilla—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!
CITRATO DE MAGNESIA KING
EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases. El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, marcos, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas. Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo. **DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS**
AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

Ninguna ANEMIA resiste HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS
VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

De venta en la Farmacia de D. Valentín Marquina, Bolseñas 3 y Nueva, 1, y en todas las Farmacias de esta capital.

PÍLDORAS Y UNGÜENTO DE HOLLOWAY.
JUSTAMENTE RENOMBRADOS.

LAS PÍLDORAS purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado, del estómago, de los riñones e intestinos y son de un valor inapreciable en todos los desórdenes que afligen al sexo femenino y á los niños.

EL UNGÜENTO es el solo remedio seguro para males de piernas, llagas, úlceras y heridas inveteradas. Para la curación de bronquitis, males de garganta, toses, resfriados, gota, reumatismo, hinchazones glandulares y todas las enfermedades de la piel no tiene rival.

Elaborados solamente en el 78, New Oxford Street, L. Y vendidos por todas boticas del mundo entero.

L' UNION
COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828
Establecida en Paris, 15 rue de la Banque.
—Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación—
Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1894.

Capital social	Posetas	10.000.000
Reservas		8.705.000
Primas á recibir		74.287.038
Total de garantías		92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894 pesetas 15.127.713,242
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía 194.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza, tambien, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los sesenta y ocho años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu—Nueva, 20, 3.º

GAFAS Y LENTES

Se hacen las composuras de óptica. Pesa vinos, Malligand más barato que en fá.

Se hacen las composuras de óptica. Pesa vinos, Malligand más barato que en fá.

CASA DEL OPTICO
Chapitela, 21—PAMPLONA—Chapitela, 21
ESTEBAN ROUZAUT

JARABE PAGLIANO,
Depurativo refrescante de la saugre, del Profr. Ernesto Pagliano
Nápoles, número 4, Calata S. Marco (Casa propia.)

Para evitar que el público sea engañado por equívocas publicidades y para atenuar los daños derivantes de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el Jarabe Pagliano de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa Ernesto Pagliano, de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del Interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricacion y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre. N. B. Nuestra casa de Florencia está suprimida. Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada segun la ley. Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del Crédito, 4. Depósito en Pamplona: Fermina Sagaseta, Espoz y Mina, 19, 4.º

AVISO--Hay en venta Cubas y Tinas
nuevas de todas dimensiones y precios muy arreglados; trabajo garantizado. Se hacen reparaciones á domicilio.
J. BUSCHOR, Cubero
ANDOAIN (Guipúzcoa)

COCINAS sistema Estefania.
Son las verdaderamente económicas por el poco gasto que originan en su combustion pudiendo alimentarse con toda clase de combustible, además son de fácil manejo y prontitud en el guiso. Se construyen de varios tamaños y precios, garantizando el autor el buen resultado de todas ellas y en su alimentacion una economia de un cincuenta por ciento sobre las más económicas de los demás fabricantes, así nacionales como extranjeros. Para detalles pidanse catálogos á su autor, Marcelino Estefania, calle de las Cuevas, 6 y 8, Haro (Rioja). M J J 40-5

LA CATALANA
SEGUROS GONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Esta gran Compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excmo. Diputación de Navarra además participacion en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expósitos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente el seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos. La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5, principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo núm. 5, 3.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Gastarena y Egúsquiza.